

EL CORREO

DE MALLORCA.

BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELEGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero.—El CORREO sale todos los días excepto los domingos.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 5 horas y 45 minutos.
Pónese á las 6 horas y 1 minutos.

Sale la luna á las 10 h. y 30 m. de la noche.
Pónese á las 1 h. 52 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA
con El Telégrafo 7 r.
Un mes: }
sin El Telégrafo 3 »
Un número suelto 3 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

PALMA.

Por el mayor ó menor gusto que se observa en las fachadas de los edificios puede graduarse el estado en que se encuentra el ramo de ornato en las poblaciones. Preciso es que confesemos que de algunos años á esta parte Palma va mejorando notablemente, y que merced á la ilustracion y desprendimiento de algunos particulares cuenta ya con varios edificios dignos de las mas adelantadas capitales. No pasaremos adelante sin hacer una mencion especial de la casa del Sr. Conde de San Simon situada en la calle de S. Jaime, de la del Sr. Aguiló en la de las monjas de la Misericordia, y de la del Sr. Mir en la cuesta nueva de Sto. Domingo, edificios todos ellos cuyas fachadas demuestran que el arte no se halla en Palma á menor altura que en las demás ciudades, y que el buen gusto ha dado tambien aquí señales de existencia. Tocanos pues tributar un sincero y expresivo elogio á esos apreciables vecinos que con honroso desinterés no han perdonado gasto para dejar concluidas con toda perfeccion aquellas fachadas, que mas que beneficio á ellos dan honra á la poblacion; y con nosotros lo hacen tambien todas las personas que se interesan por los adelantos, porque de tales deben sin duda calificarse las obras á que nos referimos.

La compilacion municipal es un medio muy eficaz para que se regularizen poco á poco las

fachadas; y bien sea por el ejemplo de los unos, bien sea por el resultado de las disposiciones comprendidas en dicha compilacion el aumento que reciben las regularizaciones se hace de cada dia mas notable. No hay duda que entre estas se observa de cuando en cuando alguna obra que no pueden mirar sin avergonzarse las personas imparciales á puro ser mal concebida y peor ejecutada; pero esto no pasan de excepciones mas ó menos numerosas que un dia desaparecerán completamente. Hoy puede sentarse como regla general que los vecinos construyen espontáneamente sus fachadas con la conveniente simetria y gusto, y que los que no han de ejecutarlas de nuevo se apresuran á regularizarlas en cuanto lo permita el estado de los nuros.

Cosa extraña: cuando esto sucede en los edificios particulares la mayor parte de los públicos presentan un aspecto tan pobre que nadie diría perteneciesen al Estado. En este caso se halla el de la Capitanía general, el mismo que en otro tiempo tenía una fachada digna del objeto á que aquel estaba destinado, y del cual se ven todavia algunos fragmentos. El palacio, que en su parte interior reúne todas las consideraciones necesarias para que pueda considerarse como uno de los mejores de España, en la parte exterior dista mucho de ser digno de la poblacion y de los elevados personajes á quienes sirve de morada. Si S. M. la reina llegase á realizar su proyectado viage á estas

islas se formaría ciertamente una idea muy desfavorable de nosotros al dirigir una mirada al principal de los edificios que posee el Estado en la capital de la provincia. Todo esto, unido á la circunstancia de hallarse situado precisamente á la entrada de la ciudad nos hace considerar como muy necesaria, como absolutamente indispensable la restauracion del antiguo frontispicio: por eso nos atreveríamos á rogar al Excmo. Sr. Capitan general se sirviese disponer la formacion de los oportunos proyectos, que segun nos han asegurado personas inteligentes no exigirían un gasto exorbitante. Para el caso de que sea atendida nuestra súplica no podemos menos de aconsejar al señor comandante de Ingenieros, que tantas pruebas está dando de inteligencia y de interés por las obras puestas á su cargo, tenga presente el diseño, que existe de dicho frontispicio tal como se encontraba antiguamente, pues ademas de poderse poner este facilmente en su primitivo estado, daría una importancia extraordinaria al Real castillo y hermosearía notablemente la entrada de la ciudad.

Siguen las cosas raras.—Binisalem se va haciendo el pueblo de las originalidades: hoy podemos dar la completa seguridad de que existe allí una mula que da diariamente tres ó cuatro tazas de leche. He aquí lo que nos escribe con fecha de ayer un respetable amigo nuestro, persona digna del mayor crédito: «La mula pertenece casualmente á un hombre que vive en frente de mi casa. Se me dijo anteayer lo que pasaba, y ayer por la mañana, estando yo sobre el portal que da á la calle llegó el colono llevando al animal del diestro. Pregúntele si le había ordeñado ya y me contestó que sí, pero que como ya hacia rato podría ordeñarla de nuevo. Probólo, y á mi presencia la mula arrojó dos chorros de blanca leche. Es un fenómeno que no comprendo, pero de su existencia puede V. ofrecer todas las seguridades.» Un facultativo inteligente que ha tenido la curiosidad de probar la consabida leche, nos asegura que es mas blanca, algo mas clara, pero mas dulce que la de burra.

La verdad en su lugar.—Con motivo de la gacetilla que publicamos dias pasados sobre haber solicitado ingresar en el Hospicio de la Misericordia un anciano cuyos servicios le hacían digno de ser atendido, personas que debemos suponer bien informadas nos aseguran que la edad de este individuo es de 57 años y no de 81 como dijimos; que perteneciendo al cuer-

po de torreros ha sido retirado á petición suya abonándosele el máximo de retiro que le corresponde segun su clase y tiempo de servicios; que la recompensa que mereció del gobierno francés fué á consecuencia de haber prestado auxilio á un buque naufrago de aquella nacion; que su salud le permitía continuar aun perteneciendo al cuerpo de torreros, segun sus propios gefes le aconsejaban; y que la colocacion que ha solicitado es en el llamado hospital de Sta. Catalina, establecimiento que tiene cierta preferencia por estar dedicado á los matriculados y tener fijado en doce el número de sus acogidos. Damos estas esplicaciones en prueba de nuestra imparcialidad y para que quede sentada la exactitud de los hechos.

Poco á poco, señor mio.—Entre los periódicos de la corte á quienes ha llamado la atencion el asunto de la culebra, *El Estado* copia la relacion que nosotros publicamos, diciendo que lo hace porque *El Correo* responde de la exactitud del hecho. Poco á poco: lo que nosotros dimos como seguro no fué la existencia de la culebra, sinó la existencia del caso en que se pretende la del reptil. Si puede ó no una culebra vivir en el estómago del hombre, si puede ó no vivir el hombre teniendo una culebra en el estómago, esto fué precisamente lo que entonces ya preguntamos. Por lo demás lo que parece seguro es que los facultativos de Palma que fueron á examinar el muchacho y á quienes no negará *El Estado* los conocimientos necesarios para saber lo que es la lombriz llamada *tenia*, ven en el caso presente algo de misterioso ó extraordinario que no les permite por ahora calificar el fenómeno.

Se acabó.—Los buenos ratos que hemos pasado en el Borne durante este verano se han acabado ya: anoche no se presentaron las músicas militares á amenizar aquel paseo, y con este motivo la concurrencia desfiló mas temprano que de ordinario. Las venerables mamás están por consiguiente de enhorabuena, pero en cambio las pobres niñas están de pesame. Nosotros, con perdon de aquellas respetabilísimas señoras, nos ponemos del lado de las chicas, y no podemos por tanto callar nuestro deseo de ver otra vez á las músicas en el Borne á lo menos en las tardes de los domingos.

Operas.—Parece que el señor Ferrer, empresario del teatro del Círculo, tiene ya escriturado todo el personal de la compañía lírica que debe actuar en la próxima temporada. Sentimos que no nos haya sido posible dar á conocer á nuestros lectores los nombres de los cantantes. Se nos ha asegurado empero que la compañía llegará á Palma el dia 2 del próximo octubre, y que del 10 al 12 inaugurará

sus trabajos con la ópera *I due foscari*.

Alumbrado.—Los concurrentes á los paseos han observado que de algunos dias á esta parte los faroles de gas no dan luz tan abundante ni tan blanca como en los primeros dias. Nosotros creemos que esto depende del estado de la admósfera, pero si no es así rogamos á las celosas y apreciables personas que se hallan al frente de la empresa, se sirvan tomar las necesarias medidas para evitar que vaya cundiendo con justicia una voz que puede hacer debilitar el aprecio que le dispensa todo el público.

Desgracia.—Ayer poco despues de las doce del dia se hallaban dos hombres hablando en la plaza de Sta. Eulália, y uno de ellos repentinamente fué acometido de un ataque apoplejico, cayendo al suelo sin sentido. Varias personas acudieron á socorrerle, pero todos los auxilios fueron inútiles pues á los pocos momentos el infeliz era cadáver.

SECCION OFICIAL.

Extracto del Boletín oficial correspondiente al 12 del actual.

Circular á varios alcaldes para que liquiden sus débitos á la Administracion principal de Correos.

Varias circulares de captura.

Real decreto nombrando Director general de Aduanas y Aranceles á D. Romualdo Lopez Ballesteros.

Otro nombrando subdirector general de aduanas y aranceles á D. Joaquin Canga Argüelles.

Otro concediendo á D. José de Lersundi subdirector segundo de la direccion general de aduanas y aranceles.

Real orden sobre clasificaciones de carreteras.

Real decreto nombrando vocal de la comision creada para formar un proyecto de ley de aprovechamiento de aguas á D. Manuel Alonso Martinez.

El Reglamento para la academia de estado mayor de artilleria de la armada.

SECCION COMERCIAL.

Buques llegados.

Dia 16.—De Elseneur en 40 dias bergantin Alinda, de 119 ton., cap. J. H. Lyneberg, con 9 mar., 4 pas. y tablonés.

De Sta. Pola en 2 dias laud Jóven María, de 37 ton., pat. Francisco Felany, con 6 mar., 8 pas. trigo y efectos.

Dia 17.—De Cullera en 5 dias laud S. Ca-

etano, de 49 ton., pat. Juan Mas, con 4 marineros y arroz.

De Mahon en 2 dias polacra goleta Cármen, de 113 ton., pat. José Salleras, con 7 mar., 11 pas. y lastre.

De Iviza en 1 dia pailebot Cármen, de 46 ton., pat. Francisco Escandell, con 5 mar. y sal.

De Alicante en 3 dias laud 2.^a Pamela, de 54 ton., pat. Bartolomé Felany, con 5 marineros patatas y efectos.

De Valencia en 3 dias laud Bienvenida, de 58 ton., pat. Bartolomé Pujol, con 5 mar., 1 pas. aguardiente y efectos.

De Marsella en 4 dias corbeta Balear, de 404 ton., cap. D. Francisco Sagristá, con 14 marineros cueros y efectos.

Dia 18.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.^o de 332 ton., cap. D. Miguel Morey, con 19 mar., 100 pas. y balija.

De Barcelona en 3 dias laud S. José, de 66 ton., pat. Guillermo Porcell, con 6 mar., 2 pasajeros y lastre.

De Valencia en 4 dias laud S. José, de 54 ton., pat. Julian Vidal, con 6 mar., arroz y efectos.

De Sta. Pola en 4 dias laud S. José, de 26 ton., pat. Guillermo Pujol, con 4 mar., patatas é higos.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

San Eustaquio, mártir.

Fuè San Eustaquio natural de Roma y abrazó la carrera de las armas. Un dia en que fué á cazar vió un crucifijo entre los cuernos de un ciervo que perseguia y oyó una voz que le llamaba á la caza de la vida eterna con lo que se convirtió á la fé y recibió el bautismo con su esposa Teopista y dos tiernos hijos Agapito y Teopista. Aquella vision le anunció grandes tribulaciones y efectivamente se vió reducido á tal pobreza que tuvo que dejar su patria é irse á vivir en un lugar desconocido, del cual le sacó Trajano para nombrarle general de sus ejércitos, en una expedicion cuya victoria consiguió y entró luego en Roma lleno de despojos. Despues no habiendo querido sacrificar á los dioses fué echado entre las fieras con toda su familia por orden del emperador Adriano; mas como todas les respetaron, les hizo meter en un toro de metal encendido en donde consumaron su martirio el dia 20 de setiembre.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—*Juan Villalonga.*

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime I

saldrá para Iviza y Valencia el martes 20 del corriente á las ocho de la mañana.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 21 á las 3 de la tarde.

Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones, de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible á los precios siguientes:

| | | |
|---------------------|----|----------------|
| Grueso á | 44 | rs. vn. el qq. |
| Mediano á | 8 | » » |
| Menudo á | 5 | » » |

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir á hacer sus pedidos á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

La Tutelar.

Muchisimos ejemplos hay en las listas nominativas de los que han liquidado en este año en que el capital impuesto se ha doblado en el quinquenio. Sin necesidad de señalarlos porque son muy frecuentes indicaremos algunos de los que todavía han sacado beneficio mas considerables.

D. Ramon Lopez Llanos, residente en el Ferrol, impuso de una sola vez 5,000 rs. y ha obtenido 30,068.93 nominales, que al cambio de 42.30 hacen efectivos 12,749.15, lo cual pasa del 154 por 100.

D. Enrique Nikly, de Annonay (en Francia) impuso 2,000 rs. y ha obtenido 11,797.42 nominales, ó sean efectivos 4,990.30, mas del 149 por 100.

D. Marcos Superviele, residente en Gibraltar, impuso 28,000 reales y ha sacado 150,099.74

nominales, ó sean efectivos 63,492.49, mas del 126 por 100.

D. Alejandro Pirron, de Barcelona, ha logrado con una imposicion de 2,500 rs. llegar á 15,074.41 nominales, que al cambio citado hacen 6,029.76 efectivos, mas del 141 por 100.

D. Francisco de Caldas, domiciliado en Oviedo, que impuso 10,000 rs. ha obtenido 69,729.86 nominales, ó sean efectivos á dicho cambio 29,495.73, el beneficio verdaderamente asombroso de cerca 195 por 100 triplicando casi su capital en un quinquenio.

Hasta en las imposiciones anuales hay casos en que se ha doblado el capital. Sirva de testimonio la imposicion de *D. Ramon Teixidor y Serra*, residente en Mahon, que aportó 1,000 rs., por fracciones anuales y ha sacado 4,847.89 nominales, ó sean efectivos 2,050.65 esto es, el 105 por 100.

¿Qué hemos de decir ahora que hable mas alto y mejor que esos guarismos? ¿Qué hemos de añadir mas en favor de una institucion que á tales resultados llega? Lo dejamos todo á la consideracion de nuestros lectores.

Ellos propagarán, no lo dudamos, el conocimiento de estos hechos entre todos sus allegados; ellos contribuirán á estender la aficion al ahorro colectivo, cuyo fruto ya han conseguido muchas familias. En la prevision descansa todo el porvenir. No lo olvide quien desee alcanzar dias serenos y felices.

En la plaza de Cort,

número 54, hay de venta un gran surtido de aparatos para el alumbrado del nuevo y acreditado gas, los cuales resultarán mas baratos que si se hacen venir del continente. Igualmente hay un buen surtido de quinqués de sobre mesa fabricados en Alemania, los cuales por el buen efecto de la luz que derraman y por su economia en el aceite son muy bien recibidos del público, y las personas que los han comprado están cada dia mas satisfechas de su adquisicion por su buen servicio. Los que gusten enterarse de mas pormenores pueden avistarse con el dueño del citado establecimiento y quedarán convencidos de la verdad.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.
Cerca del Correo.

P. L. C.

Juan Villalonga